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Le mot

   Chères Valoises, chers Valois

Depuis plus d’un an, nous vivons une période complexe que nous 
n’aurions pas soupçonnée, rythmée par les confinements, attesta-
tions, et modifications profondes et continuelles de nos habitudes 
de vie. Dans ce contexte sanitaire si particulier où l’on s’interroge 
beaucoup, il n’est pas toujours évident de percevoir les perspectives 
de l’avenir, ni les réalisations communales menées au quotidien. Le 
choix primordial de la municipalité a été, clairement, de prioriser 
nos actions autour de la gestion de la Covid-19 au prix de perturber 
évidemment le calendrier des projets municipaux. Aujourd’hui, nous 
devons toujours poursuivre cet effort et nous donner les moyens 
d’avancer collectivement dans cette phase de déconfinement sans 
baisser les bras ! C’est cette détermination qui m’anime chaque jour 
afin de réagir et nous mobiliser face à la crise tout en poursuivant la 
modernisation de notre administration communale et la réalisation 
des premiers projets municipaux.
 

UNE MOBILISATION COLLECTIVE FACE À LA CRISE

Bien au-delà de ses prérogatives municipales, la commune a pris un rôle 
central pour offrir aux Valois un service de proximité adapté à cette situa-
tion inédite. Grâce à la mobilisation sans faille des bénévoles, des agents 
et des élus, une chaîne de solidarité s’est organisée. 
On peut le dire, le mot ‘‘commune’’ a retrouvé tout son sens :  fabrication 
de milliers de masques pour les habitants quand ils étaient introuvables 
dans les commerces, portage des courses aux personnes les plus vulné-
rables et maintien du lien social, portage des devoirs pour les écoliers, 
adaptation et réadaptation permanente des protocoles sanitaires sans 
cesse changeants pour les écoles et la garderie, maintien du service de la 
restauration scolaire, adaptation des services d’accueil au public, maintien 
du marché hebdomadaire, facilitation pour la réalisation de ‘‘tests Covid’’ 
sur Le Val… 
Dernièrement, les efforts de la municipalité ont permis l’ouverture d’un 
des premiers centres de vaccination éphémère du Var, complétant l’offre 
proposée par les centres permanents du département. Cette opération 
importante a pu se dérouler grâce au dévouement de notre CCAS et à tra-
vers l’intervention des sapeurs-sauveteurs de l’UIISC7 de Brignoles, dont 
la gentillesse et le professionnalisme ont été très appréciés par les plus 
de 60 ans et les personnes prioritaires. Ce centre - véritable cas d’école - a 
fait l’objet de visites officielles accueillant sénateurs, députés, conseillers 
départementaux et le président de notre agglomération. A cette occasion 
j’ai renouvelé ma demande auprès de Monsieur le préfet du Var pour ou-
vrir à nouveau ce centre élargi à toutes les tranches d’âges.
Dans ce contexte de forte mobilisation, j’ai une pensée particulière pour 
toutes nos associations, nos commerçants, nos artisans, qui ont souffert 
de ce ralentissement voire de l’arrêt total de leurs activités. Je suis éga-
lement conscient que pour beaucoup de Valois, l’isolement forcé a été 
une épreuve difficile. Je souhaite ici témoigner toute mon affection aux 
familles qui ont perdu un proche ou un parent au cours de cette crise. 
N’oublions pas pourquoi et pour qui nous nous mobilisons ! Un souhait ? 
Retrouver notre ‘‘vie de village’’ et préserver le lien social qui nous anime 
et nous relie…

UNE ADMINISTRATION COMMUNALE QUI SE MODERNISE

En parallèle de la gestion de la crise, nous avons poursuivi la refonte de 
notre administration communale. Après l’étude des besoins et la restruc-
turation des services menés depuis 2020, une troisième étape, en cours de 
réalisation, permettra d’améliorer l’organisation et la qualité des services 
proposés à la population. 
De nouveaux services voient le jour, par exemple : la possibilité d’ici 
quelques mois de refaire ses pièces d’identité directement sur Le Val 
(cartes d’identité et passeports) ; le passage à la gratuité du service de mo-
bilité solidaire « En Voiture Simone » ; ou la mise à disposition d’un broyeur 
de végétaux à usage collectif pour les particuliers à l’automne prochain. 
Je m’y étais engagé, les moyens de la police municipale ont été renforcés 
en constituant un pôle de sécurité communale, avec cinq agents au ser-
vice de la police municipale et trois gardes ruraux bénévoles et assermen-

tés. A partir de ce printemps, le service est présent sur le terrain y compris 
les week-ends.

La collectivité continue également de s’équiper en matériels qui lui fai-
saient encore défaut et freinaient son bon fonctionnement : renouvelle-
ment de l’épareuse pour assurer l’entretien des bords de voiries ; renou-
vellement progressif du parc de véhicules vieillissant, avec évolution vers 
des moteurs électriques ; achat du broyeur de végétaux à destination des 
particuliers ; création d’un atelier municipal de menuiserie ; modernisa-
tion du matériel de cuisine des écoles, avec installation d’une table de tri 
des déchets des repas adaptées aux enfants ; mise en place des ombrelles 
dans la cour…
Notre commune se modernise progressivement et évolue vers un service 
public doté de meilleurs moyens pour plus d’efficacité…

DÉJÀ 1 MILLION D’EUROS DE SUBVENTIONS ACCORDÉES 
POUR LES PREMIERS PROJETS STRUCTURANTS POUR LE VAL…

La Covid-19 et la modernisation de notre administration n’ont pas occulté 
la réalisation des projets municipaux. L’enjeu de cette première année a 
été de concrétiser à la fois les premiers projets de ce mandat tout en pré-
parant ceux à plus long terme. 
Depuis notre arrivée, 1 million d’euros ont été demandés et accordés pour 
les projets du Val. Les élus du conseil municipal travaillent activement à 
la construction de ces projets. Vous retrouverez les grandes lignes de ces 
projets et les thématiques de travail dans les pages suivantes de cette 
édition du journal municipal. En voici quelques exemples, loin d’être ex-
haustifs…
Les aménagements installés le long de l’espace poubelle de la route de 
Bras ont apporté, avec l’installation de la caméra de vidéo-surveillance, 
une nette amélioration de l’état de propreté du lieu. Ce dispositif plus es-
thétique, mêlant bois et métal, sera progressivement étendu à l’ensemble 
des conteneurs collectifs de notre commune afin d’en améliorer l’embel-
lissement et la propreté.  
Sportifs et jeunes n’ont pas dû attendre les inaugurations officielles (der-
nièrement non permises) pour profiter pleinement du parcours de santé 
(route de Bras) entièrement sécurisé et refait à neuf après tant d’années 
d’abandon, ni pour rouler sur les bosses du nouveau circuit vélo (pump-
track situé à côté des tennis).
La commune poursuit la dynamique du Plan commerce et vie locale, qui 
a permis l’installation d’un nouveau boucher sur la place Gambetta (bail 
communal), l’arrivée d’un office notarial sur la rue République ou le dé-
marrage prochain des travaux de la future maison des services publics 
baptisée « Le Val Services Publics » (dans les locaux de l’ancienne phar-
macie). Des acquisitions stratégiques de maisons de village permettront à 
terme la création de locaux de services ou commerciaux en rez-de-chaus-
sée. Dans les étages, les logements gérés par le CCAS de la commune per-
mettront d’offrir un habitat de qualité aux Valois, tout en luttant contre 
les marchands de sommeil. Un moyen efficace et actif contre la paupé-
risation. 
Nous poursuivons également les travaux de la réhabilitation du groupe 
scolaire pour une école plus durable, avec la réfection totale des deux 
cours d’école qui vont être végétalisées pendant cet été. Les récréations 
seront encore plus épanouissantes et ludiques (plantes, arbres, matériaux 
bois au sol…). 

Les études relatives aux plus grands projets ont été lancées. Elles permet-
tront le démarrage en 2021 des travaux du nouveau parking des Grandes 
Aires, la réhabilitation du Foyer Haut et de l’espace réchaud/cuisine (fin 
2021), le lancement du programme pluri-annuel d’entretien des voiries 
communales, la révision actuelle du PLU, sans oublier la programmation 
de la crèche et de la future salle polyvalente au cours du mandat… Il y a 
encore tant à faire ! 

Ce vaste chantier, riche en projets ne pourra se réaliser qu’en priorisant 
nos actions. Avec le déconfinement, la participation des habitants au dé-
veloppement du Val pourra, je l’espère, être remise en place. Tout comme, 
je le souhaite vivement, nous pourrons prochainement nous retrouver au 
cours de moments conviviaux et des festivités qui nous manquent tant. 
Vivre ensemble, c’est aussi un projet structurant. 

A toutes et à tous je vous souhaite un bel été !
Jérémy GIULIANO

Maire du Val
Vice-président de la Communauté d’Agglomération Provence Verte
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  Membres permanents
  des commissions

Écoles

Sophie ARGOUARC’H (référente)
Géraldine DUDON
Anaïs DUFEUX
Marie-Sylvie GROVER
Luc PERNEY
Josiane VILAIN
Colette ALEXANDRE

Environnement

Colette LAIRE (référente)
Julien LASSAUQUE
Laurence BERLEMONT
Steve COURDOUAN
Max FABRE
Jeanne CAVALLARO
Georges AYMONIN

Sports et associations

Sophie ARGOUARC’H (référente)
Steve COURDOUAN
Christian BENTOUMI
Gisèle CONFORTI
Colette ALEXANDRE
Olivier BARALE

Economie locale et vie villageoise

Michel MAUREL (référent)
Christian BENTOUMI
Alain ALBERTI
Julien LASSAUQUE
Christian LEFEVRE
Jean CULINATI
Patrick FALANTIN
Olivier BARALE

Urbanisme

Christian LEFEVRE (référent)
Julien LASSAUQUE
Géraldine DUDON
Max FABRE
Luc PERNEY
Jean CULINATI
Georges AYMONIN

Finances

Alain ALBERTI (référent)
Colette ALEXANDRE
Luc PERNEY
Anastasia BRENGUIER
Marie-Sylvie GROVER
Michel MAUREL
Olivier BARALE

C.C.A.S.

Corinne RINAUDO (référente)
Christian BENTOUMI
Colette ALEXANDRE
Anaïs DUFEUX
Jean CULINATI
Gisèle CONFORTI
Marie-Sylvie GROVER
Pauline NEPVEUX

Communication

Michel MAUREL (référent)
Christian BENTOUMI
Jeanne CAVALLARO
Anastasia BRENGUIER
Colette LAIRE
Josiane VILAIN

Culture, patrimoine, tourisme

Christian BENTOUMI (référent)
Gisèle CONFORTI
Anastasia BRENGUIER
Anaïs DUFEUX
Corinne RINAUDO
Colette ALEXANDRE
Marie-Sylvie GROVER
Patrick FALANTIN
Jeanne CAVALLARO
Olivier BARALE

Entretien, embellissement, aménagement

Christian BENTOUMI (référent)
Max FABRE
Colette LAIRE
Gisèle CONFORTI
Luc PERNEY
Julien LASSAUQUE
Steve COURDOUAN
Christian LEFEVRE
Jean CULINATI
Patrick FALANTIN
Georges AYMONIN
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Travaux en cours et projets
Déjà un an que la nouvelle équipe municipale est en 
poste. La tâche qui nous attend est immense et nous 
le savions.

Bien sûr, tout ne sortira pas de terre en quelques 
mois. Les projets s’échelonneront sur la durée du 
mandat à court, moyen ou plus long terme selon 
leur importance. Nous comprenons l’impatience des 
Valois, mais certaines réalisations demandent en 
amont des études plus ou moins importantes : outre 
les recherches de subventions, il y a les nombreuses 
formalités administratives, les études d’architectes, 
les impacts environnementaux, etc.

Les toitures des bâtiments municipaux 

Bon nombre de toitures avaient d’importantes fuites. 
Leur réparation s’avérait urgente et la priorité a été 
donnée aux bâtiments recevant du public : complexe 
sportif de la Roguière, médiathèque, mairie, école, gîtes. 
Ont été entièrement refaits, le centre aéré du Petit Baou 
et la toiture nord de la ferme de la Pissine (domaine de 
Châteaurenard). Il nous reste encore la mise hors d’eau 
de plusieurs bâtiments : la Maison de l’Olivier, la Maison 
de la Dîme, la salle de la Cascade et la salle du Cadran. 

Parkings

Comme nous nous y étions engagés, un premier parking 
va être aménagé aux Grandes Aires. S’en suivra le parking 
Saint-Benoît qui va faire l’objet d’un réaménagement 
paysager d’ensemble. D’autres aménagements suivront 
comme par exemple celui jouxtant le jardin des 
Gorguettes en bordure de la rivière.

Avenue des Droits-de-l’Homme

Le grand terrain acquis en 2016 permettra d’accueillir 
la future crèche et la salle polyvalente/salle des fêtes, 
logements...) Nous en sommes désormais au stade 
des études préalables d’implantation de ces futures 
réalisations. Ultérieurement, lorsque les projets auront 
avancé nous reviendrons vers vous.

Aire de camping-cars 

A proximité des terrains de tennis, une aire de camping-
car est en projet afin de contribuer à développer le 
tourisme et d’apporter des revenus complémentaires à 
la commune.

Gîtes 

Depuis de nombreuses années, les gîtes municipaux 
n’étaient plus en fonction. Nous venons de les réhabiliter 
et ils sont de nouveau en service à la location touristique.

Foyer municipal 

Nous avons programmé le réaménagement et la mise 
aux normes de l’étage, pour faire suite à la réfection du 
bas du foyer réalisée précédemment. 

Cette grande salle fait vraiment besoin à nos associations. 
Les études préliminaires sont en cours. L’intégralité de la 
toiture doit être refaite.

Le Val Services Publics

Devant l’évidence de la diminution de nos services 
publics, la municipalité anticipe leur suppression par 
la création, dans les locaux de l’ancienne pharmacie, 
place Gambetta, d’une maison « Le Val Services Publics » 
offrant plusieurs services à la population : Poste, impôts, 
internet, édition des cartes d’identité et passeports, 
accompagnements divers…

Pôle Sécurité 

Le pôle sécurité a été renforcé par le recrutement de 
nouveaux agents, passant de deux à cinq sans compter 
l’intervention bénévole de trois gardes ruraux. En outre, 
la recrudescence des incivilités a rendu nécessaire 
l’augmentation de la vidéosurveillance, qui va être 
modernisée. 
Nous déplorons en effet de nombreux dépôts sauvages, 
sur les chemins ou à côté des poubelles. Il en est de même 
des déjections canines ou du stationnement anarchique.

Domaine de Châteaurenard (la Pissine)

Le domaine acquis en 1988, restauré et entretenu 
jusqu’en 2008, était resté en l’état depuis. La municipalité 
réfléchit à l’utilisation du lieu pour l’ouvrir au public : 
manifestations champêtres, location des salles, etc… 

Actuellement, nous nous penchons sur la mise aux 
normes ainsi que la création de toilettes aujourd’hui 
inexistantes. Ces aménagements nous permettront de 
l’exploiter et le rendre enfin accessible aux Valois.



La révision du P.L.U.

Comme nous nous y étions engagés, la révision du PLU 
a été votée. La procédure est en cours et se déroulera 
sur deux à trois ans selon les difficultés rencontrées et 
les moyens disponibles. Nous avons également engagé 
la mise en œuvre d’un règlement local de publicité 
(RLP) qui se déroulera en parallèle afin d’optimiser les 
ressources. 

Cela permettra de corriger les erreurs et incohérences 
relevées dans le PLU actuel et sur lequel nous avons 
déjà abondamment communiqué, de permettre un 
développement équilibré respectueux de notre cadre de 
vie et d’assurer une continuité harmonieuse entre passé, 
présent et avenir.

Arbres en ville

Planter, développer, renforcer, valoriser des zones 
arborées grâce aux arbres qui apportent ombrage, 
rafraîchissement, captation de carbone, production 
d’oxygène, purification de l’air et gestion des eaux 
pluviales. Ces plantations sont programmées dans 
divers sites et quartiers du Val, notamment au cimetière, 
à l’école du Bicentenaire, sur les parkings...

Plan de reconquête de la biodiversité sur le bassin 
versant de la Ribeirotte

L’eau fait partie de notre patrimoine. Sa protection, sa 
mise en valeur et le développement de la ressource 
utilisable, dans le respect des équilibres naturels sont 
d’intérêt général. Notre village abrite des habitats et des 
espèces remarquables qui dépendent du cours de la 
Ribeirotte, de ses affluents et du boisement des berges 
(ripisylves), gages d’une faune et d’une flore diversifiées. 
Ces berges constituent des paysages de qualité souvent 
support d’activités touristiques et ludiques. Elles sont 
également un enjeu économique important pour les 
loisirs liés à l’eau, la pêche et l’observation de la nature. 

Dès l’année prochaine les Valois pourront participer 
à un inventaire d’envergure des zones humides pour 
répertorier les nombreuses espèces animales et végétales 
existantes (projet sous l’égide du Département). Un 
cheminement patrimonial balisé doit être aménagé 
autour du thème de l’eau (fontaines, canaux, rivière).

Création de jardins familiaux 

Dans le respect de nos engagements, des jardins 
familiaux sont en cours d’aménagement sur des parcelles 
récemment acquises. Ces jardins seront attribués 
par tirage au sort dès cet été pour une exploitation à 
l’automne 2021.

Le parcours de santé 

Une belle initiative qui devrait ravir les Valois habitués du 
parcours sportif de la route de Bras. En effet des travaux 
menés par l’ONF ont permis la pose, en accès libre, de 
nouveaux agrès pour pratiquer le sport au grand air de 
la garrigue. De nouveaux panneaux ont été installés sur 
le nouvel espace de départ en bordure de route, près du 
parking.

Le pump track

A la demande des jeunes Valois, et dessiné par eux, un 
circuit pour VTT jouxtant le tennis a été aménagé par nos 
services municipaux.

Cet ensemble mis à la disposition des sportifs doit être 
respecté.

Un beau projet à l’école du Bicentenaire 

L’installation des voiles dans la cour de l’école permet 
à nos petitous de profiter d’ombrages. Un projet de 
réhabilitation et de désimperméabilisation des cours 
de nos deux écoles qui en ont grand besoin se traduira 
notamment par la création d’espaces arborés.

 Cimetière

Le manque de places nous amène à travailler sur 
l’implantation d’un nouveau cimetière.

Rénovation du Centre de Loisirs
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Une recherche permanente de rigueur et d’équilibre

Le récent examen en conseil municipal du rapport d’orientation budgétaire (ROB), confirme que notre 
village affiche une bonne santé financière, alliant des dépenses de fonctionnement maîtrisées, une épargne 
en progression et des taux de fiscalité stables, malgré des notifications de dotations de l’État en baisse 
significative. Ce dernier point nous imposera, dans un avenir proche, de trouver de nouvelles sources de 
revenus, afin de ne pas amputer notre capacité d’autofinancement, les dépenses de fonctionnement 
structurelles progressant inéluctablement.

Résultat de fonctionnement / mouvements réels

Épargne brute

En 2020, 487 000 euros sont dégagés malgré l’impact d’une crise sanitaire inédite tant sur les dépenses que sur 
les recettes de fonctionnement. Cela permet pour l’année 2021 et suivante un autofinancement conséquent des 
investissements en cours ou à venir.

Des taux d’imposition stables pour les foyers

La suppression de la taxe d’habitation sur les communes est compensée par le reversement de la part départementale 
de la taxe sur le foncier bâti, de façon transparente pour les ménages.

Nous prévoyons des dépenses d’équipement de près de 3 M€ avec de nouveaux projets. 

Leur réalisation dépassera le strict exercice 2021. Pour mémoire : réhabilitation du Foyer haut, travaux de parkings, 
projet « Le Val Services Publics », désimperméabilisation et végétalisation de la cour d’école, mise hors d’eau de 
bâtiments communaux, parcours de santé, études d’une salle polyvalente, acquisitions stratégiques, travaux de 
voirie, vidéoprotection, aire de camping-cars, révision du plan local d’urbanisme et création d’un règlement local 
de publicité, etc. Rappelons que s’agissant de l’eau et l’assainissement nous avons transféré les budgets à la C.A.P.V. 
(Communauté d’Agglomération Provence Verte), seule compétente désormais, qui nous délègue des conventions 
provisoires relatives à l’engagement et au suivi des études et travaux à venir.

*80 % des foyers bénéficient de la suppression de leur taxe d’habitation sur leur résidence principale à compter de 2020. 
À compter de 2021, pour les 20 % de foyers restants, une diminution progressive de la taxe d’habitation sur la résidence 
principale s’appliquera jusqu’à sa suppression définitive en 2023 (source gouvernement).

Les finances communales

En K€ 2017 2018 2019 2020

Recettes réelles de fonctionnement 3 485 3 793 3 688 3 798

Dépenses réelles de fonctionnement 3 220 3 396 3 200 3 311

Derniers chiffres connus (DGFiP) LE VAL
Taux moyens 
communaux 

VAR

M o y e n n e 
nationale

P l a f o n d s 
VAR

Taxe « d’habitation » jusqu’en 2020 * 12,65 % 23,96 % 24,56 % 59,90 %

Taxe « foncier bâti » 18,26 % 23,56 % 21,62 % 54,05 %

Taxe « foncier non bâti » 96,04 % 70,83 % 49,78 % 124,45 %

En K€ 2017 2018 2019 2020

Epargne brute 265 397 488 487
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Le mot de Madame Corinne RINAUDO, 
Vice-présidente du CCAS :

Le CCAS est un formidable outil de proximité pour les habitants 
et un véritable relais dans la mise en place des politiques 
sociales nationales, départementales et bien entendu 
communales.

Cet établissement public communal existe de plein droit à 
l’échelon local. Ses compétences s’exercent uniquement sur le 
territoire communal dans le but de venir en aide aux personnes 
confrontées à des difficultés sociales, financières ou familiales. 

En plus de son président, le CCAS est composé de 8 membres 
élus parmi le conseil municipal et de 8 membres extérieurs 
représentatifs du milieu associatif en lien avec l’action sociale, 
nommés par le Maire. 

Les membres ainsi que le personnel du CCAS sont tenus au 
secret professionnel (article 226-13 et 226-14 du Code Pénal).

GIULIANO Jérémy, Président – RINAUDO Corinne, Vice-Présidente

Membres : ALEXANDRE Colette, BENTOUMI Christian, BOURDIN LAGRENÉ Jeanine, CAVIGLIOLI Laurent, CEMBRANI Gisèle, 
CONFORTI Gisèle, CULINATI Jean, DUFEUX Anaïs, GERLA Anne, GIRAUD Danielle, GROVER Marie, LEROY Claude, NEPVEUX 
Pauline, PISANI Jean-François, POMET-BAGUR Alain.

Hôtel de Ville, 5, place de la Libération, 83143 LE VAL, 
e-mail : ccas@mairie-leval.fr

Un CCAS, pour quoi faire ?

Le CCAS est avant tout un lieu convivial d’accueil et 
d’écoute pour les familles en situation précaire et/ou en 
difficulté sociale. 

Au Val, notre CCAS a choisi d’élargir ses projets pour une 
commune plus solidaire et intergénérationnelle. En voici 
quelques exemples (liste non exhaustive) :

Pour la mobilité locale, le passage en 2021 à la gratuité du 
service de transport solidaire “En voiture Simone”.

Pour nos jeunes, la mise en place d’une bourse aux permis de 
conduire et l’instauration d’une nouvelle aide Postbac pour 
permettre un bon démarrage des études supérieures.

Pour nos foyers, la poursuite des dispositifs d’accompagnements 
du quotidien pour faire face aux moments difficiles de la vie et 
de la famille ;

Pour nos ainés, l’animation d’ateliers pour le maintien de la 
motricité, de la mémoire et de l’équilibre santé, sans oublier 
l’aide au retour à son domicile après un séjour à l’hôpital ou le 
maintien du lien social.

Le Centre Communal d’Action Sociale

Les membres du C.C.A.S. 

Le C.C.A.S.
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La création sur la commune du Val d’une banque alimentaire 
en partenariat avec la Croix-Rouge française. Nous avons 
passé une convention avec le siège national.

Nous comptons bien poursuivre dans cette dynamique et 
développer dès 2022 de nouveaux projets dont nous vous 
parlerons ultérieurement.

Quelques numéros qui pourraient vous être utiles :

UTS : ASSISTANTES SOCIALES DU DEPARTEMENT : 
04.83.95.42.30

MISSION LOCALE pour les jeunes de 16 à 25 ans : 
04.94.59.03.40

MAISON ALZHEIMER « Lou Souleou de Maïa » : 
04.98.05.93.82

France ALZHEIMER
MAISON DE RETRAITE Notre Dame de Paracol : 
04.94.37.11.30

ESAT Le Mas de Paracol : 
04.94.37.01.00

CAF du Var : 
3230

CPAM du Var : 
3646

LES CHATS ERRANTS DU VILLAGE

Notre village du Val compte depuis toujours une 
importante population de chats errants, c’est-
à-dire sans propriétaire connu. Si pour certains 
habitants, ces chats sont un agrément, pour 
beaucoup d’autres, leur présence est source de 
nuisances. Il faut agir.

Depuis le début des années 2000, de nombreuses 
lois protègent les animaux ; Article L211-27 du 
code rural et de la pêche maritime, les chats er-
rants doivent être stérilisés et identifiés puis relâ-
chés sur les lieux de leur capture. C’est le meilleur 
moyen d’en contrôler la population. La charge en 

incombe à la municipalité avec l’aide des asso-
ciations CHATS/DOGS, SPA et des bénévoles. As-
sociations et bénévoles sont à l’action dans notre 
village, avec l’appui de la municipalité.

Cette démarche s’inscrit dans la volonté de régu-
ler la prolifération des chats errants dans la com-
mune. Les bénévoles ont besoin de l’adhésion et 
du soutien de l’ensemble de la population.

Concernant la réglementation voir l’article R214-17 
du Code rural.

Contacts : mairie du Val.
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Préparation du goûter porté aux aînés.



Si en 2019, tout au long de l’année le village avait pu 
être animé par de nombreuses manifestations asso-
ciatives ou municipales, malheureusement en 2020, 
et en ce début d’année 2021, il en fut tout autrement. 
Les associations ont particulièrement été « pénali-
sées » par les impossibilités répétées de fonctionner 
comme à l’accoutumée. Voici le récapitulatif de cette 
période si particulière.

Au lendemain des élections de mars 2020 nous 
étions confinés pour deux longs mois. Toutefois, en 
tenant compte des recommandations sanitaires et 
lorsqu’elles nous ont été autorisées par la préfecture, 
quelques-unes ont pu avoir lieu.

Les manifestations patriotiques des 19 mars (Algérie, 
Maroc, Tunisie) et 26 avril(Déportés) ont pu se dérouler 
mais avec la participation limitée de seulement 10 per-
sonnes (Maire, adjoint et porte-drapeaux).

Le 1er mai, notre traditionnel fleurissement de la fon-
taine de la place Gambetta, a été annulé ainsi que l’aïoli 
convivial qui l’accompagne.

La cérémonie commémorative du 8 mai 1945 s’est aussi 
tenue en comité très restreint.

Le 21 juin, la Fête de la Musique a pu avoir lieu mais sou-
mise aux règles sanitaires strictes. La commune a engagé 

deux groupes itinérants afin d’animer la place Gambetta 
et nos restaurants. Tout l’été nous avons animé le marché 
du vendredi par des musiciens pour une re-dynamisa-
tion devenue indispensable tout en jouant la prudence.

Le 1er juillet, le Président de la Région Renaud Muselier 
a initié la « Fête des Terrasses » sur le thème « Fêtons le 
retour à la vie » pour soutenir nos bars et nos restaurants 
qui ont souffert économiquement de ces mois d’inter-
diction d’ouverture.

Le 14 juillet, malgré le contexte difficile, pour donner 
un air de fête au cœur du village, l’orchestre des sa-
peurs-pompiers du Var a animé la place Gambetta par 
une prestation musicale.

Le 26 juillet, l’habituel « Grenier dans la rue » organisé 
par l’Association Culturelle Valoise s’est déroulé avec le 
succès qu’on lui connaît.

Également quelques associations ont pu reprendre 
quelques activités tout en tenant compte des règles sa-
nitaires et des gestes barrières.

Du 18 juillet au 29 août, le samedi matin dans le jardin 
des Gorguettes, Colette Alexandre a donné des cours de 

La difficile année COVID
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yoga. De même, de fin juillet à mi-août, les mercredis, la 
zumba a investi le jardin.

Le 2 août, le Café des Sports a offert une animation mu-
sicale et toujours dans le respect des règles sanitaires.

Le 12 septembre s’est tenu le forum des associations avec 
une quarantaine de participants. Le soir, à la Roguière, 
c’était « La Nuit des Étoiles », observation des astres avec 
l’association Cassiopée.

Le 18 septembre, spectacle familial organisé par la mé-
diathèque et donné par la « Compagnie théâtrale du Lé-
zard ».

Les 19 et 20, Journées européennes du Patrimoine. Nos 
musées ont été ouverts pour des visites libres. Rallye jeu, 
visite de la chapelle Notre-Dame de Pitié, sous la hou-
lette de l’ASER.

Le 25 septembre, en l’église, « Le Chantier » a donné un 
concert vocal accompagné de musiques traditionnelles.

Le 4 octobre, l’association des Amis de Paracol a proposé 
un concert vocal par le chœur d’hommes Occi-Cant en 
l’église paroissiale.

Le 10 octobre, la médiathèque municipale a organisé un 
atelier d’arts plastiques animé par Sandra Fantino.

Le 23 octobre, clôture du Prix des Lecteurs du Var 2020 à 
la médiathèque.

Halloween a été célébré par un concours photos de dé-
guisements mis en ligne.

Le deuxième confinement nous a contraints à l’annula-
tion du « Science Tour » ainsi que de « La Grande Lessive 
», exposition de dessins d’enfants que, fort heureuse-
ment, nous avons pu accrocher à l’occasion de l’édition 
de ce  printemps.

La cérémonie du 11 novembre s’est déroulée à « huis 
clos ».

Noël 2020 n’a pu avoir le faste de l’année précédente et, 
modestement, n’ont été possibles que la boîte à lettres 
du Père Noël et le concours d’illuminations de Noël des 
façades ainsi que les dessins du Père Noël.

Le marché de Noël habituel organisé par l’A.C.V. n’ayant 
pas été possible, c’est le marché hebdomadaire qui 
s’était mis à l’heure de Noël.

Pour les vœux 2021 aux administrés, si l’an dernier nous 
avions pu nous réunir très nombreux sous les tentes du 
jardin-théâtre installées pour un chaleureux moment de 
convivialité, malheureusement ce ne fut pas possible 
cette année. C’est donc en vidéo sur Facebook et le site 

de la mairie que Monsieur le Maire a pu présenter ses 
vœux au nom du Conseil municipal.

Avec les prémices du printemps, nous avons quand 
même pu offrir une exposition à ciel ouvert au jardin des 
Gorguettes, qui met à l’honneur quelques femmes du 
Val, d’autres suivront.

Que sera l’année 2021 ?... C’est la même interrogation 
pour tout le monde. Toutefois, optimistes, nous osons 
espérer que nous pourrons quand même progressive-
ment retrouver « la vie d’avant ». Le service événementiel 
et la commission d’élus, malgré les incertitudes, essaient 
de caler le calendrier des manifestations autant commu-
nales qu’associatives. Ce n’est pas toujours chose aisée. 

En espérant en finir bientôt avec cette pandémie et pou-
voir enfin nous retrouver dans les mois qui viennent.

Bien cordialement à chacun.

Christian Bentoumi, 1er adjoint,
et la Commission Événementielle.
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Yoga
Après le déconfinement du printemps 
2020 les salles de sport n’ont pu réouvrir 
tout de suite et la proposition de la Mairie 
du Val d’offrir un cours hebdomadaire 
de Yoga au jardin des Gorguettes a été 
chaleureusement accueillie.

Tous les samedis matin du 18 juillet au 5 septembre de 8 
h 30 à 10 h un cours de Hatha yoga (yoga du corps) ouvert 
à tous et gratuit a été animé bénévolement par Colette 
ALEXANDRE, conseillère municipale et professeur de 
yoga au Val. Une offre qui devrait se poursuivre cet été.

Dans ce décor champêtre, la température matinale était 
douce et l’ambiance calme et lumineuse propice à la 
concentration et à la méditation. Le cours a été suivi 
régulièrement par un groupe qui est monté jusqu’à une 
trentaine de personnes, dont des membres du conseil 
municipal, ainsi que M. Le Maire qui avait bien besoin de 
sérénité. À cette occasion il a fallu s’équiper d’une sono 
légère et très performante qui sera grandement utile 
au service événementiel de la Mairie, tout au long de 
l’année.

Dans les prochains numéros nous répondrons à ces 
questions : pourquoi faire du yoga ? Comment ? À quel 
âge ? Quelle formation pour les animateurs ?
 

 

« Les Val’Heureuses » est une association créée 
début 2020 par 6 créateurs(trices) du Val, tous amoureux 
du fait-main.
Notre but est de promouvoir les talents et savoirs 
du fait-main dans notre village et d’aider chaque 
créateur, professionnel ou amateur, à présenter ses 
activités dans un esprit d’échange, de partage et de 
service.  L’association est ouverte à tous ceux qui ont un 
esprit créatif et qui désirent partager leur passion, en 
apprendre d’autres ou mieux se faire connaître. Tous les 
loisirs créatifs peuvent être représentés, du moment qu’il 
s’agit de créations « fait-mains ». L’idée est de partager 
pour être visible, en réel ou sur les réseaux sociaux. 
Des ateliers créatifs en tout genre (adulte ou enfants) 
sont programmés régulièrement et animés soit par les 
membres, soit par des créateurs extérieurs à l’association. 
Occasionnellement, des marchés créateurs ou 
expositions seront également organisés.
Aujourd’hui, l’association compte une douzaine de 
membres et nous accueillerons avec plaisir tous ceux qui 

désirent s’inscrire pour partager des moments en toute 
convivialité.
Venez aussi nous rejoindre sur notre groupe facebook 
public « Les Val’Heureuses » pour avoir un petit aperçu 
de nos créations.

Présidente : Alice 06 35 95 88 56  - Secrétaire : Corinne 07 68 13 79 52 
E-mail : 83lesvalheureuses@gmail.com

 L’Association pour la Sauvegarde 
du Patrimoine Naturel en PACA 
(ASPN PACA) a été créée en 2012 
pour lutter contre les dégradations 
de l’environnement, notamment 

l’exploitation des gaz de schiste, en informant les élus 
et les habitants et en créant des documents juridiques* 
pour protéger son territoire dans les PLU et SCOT. 

De cette façon, il est désormais plus facile de s’opposer 
aux projets qui nuisent aux sous-sols, dégradent les 
écosystèmes ou bien polluent les eaux !

Aux fils des années, l‘association a poursuivi ses missions 
de sauvegarde et produit de nombreux documents*, 
particulièrement sur le territoire de la commune du Val. 
Dans le même temps, l’augmentation des manifestations 
des perturbations environnementales (canicules, orages 
violents, propagation d’espèces exotiques, etc.) et dont 
la pandémie actuelle n’est qu’une autre facette de ces 
bouleversements, ont pour le moins permis une prise 
de conscience plus claire de l’urgence d’agir à l’échelle 
locale.

Dans cet état d’esprit, l’ASPN PACA, avec le soutien 
du syndicat mixte de la Provence verte, en charge de 
l’animation des sites Natura2000 et de la municipalité 
du Val, élabore aujourd’hui un « Inventaire participatif » 
de la biodiversité sur l’ensemble de la commune du 
Val pour améliorer la connaissance de notre fragile 
environnement qui participe à notre bien être quotidien.
« Inventaire participatif » parce qu’il DEVRA se réaliser 
avec VOTRE concours : en groupe, en famille, par des 
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sorties organisées ou pas… Mais en suivant un protocole 
de recueil de données simple, et homogène, qui puisse 
être, ultérieurement, exploité par tous : services publics, 
scientifiques ou simples curieux. 

 
Pierre Arnoult, Président.

 
*Pour les documents et vos questions : aspn.paca@gmail.com 

 

Association Les Amis de Paracol

Malgré une année 2020 bien particulière notre 
association a pu proposer 2 manifestations sur les 8 
prévues :
- La conférence sur le thème « les insectes invasifs dans 
le Var ».
- Le concert par le groupe d’hommes Occi-Cant.

Nous avons organisé 2 journées de travaux sur le site 
de Paracol afin d’installer les 4 tables d’orientation 

sur le socle de la croix et les 11 panneaux du parcours 
botanique.

Si ce n’est déjà fait, allez en promenade au sommet de 
Paracol pour voir tous les aménagements que nous 
avons mis en place depuis 2 ans !

Et si vous voulez nous aider ou rejoindre l’association 
voici notre adresse courriel : amisdeparacol@gmail.com

Le comité de jumelage

En 1992, sous l’impulsion d’une Valoise mariée en Italie, 
M. Gautier, Maire du Val, et M. Taramasso, Maire de Ceva, 
ont initié le jumelage de nos deux villes, et de très belles 
fêtes, de part et d’autre, ont scellé ce pacte d’amitié. 
Mais l’usure du temps avait quelque peu fait oublier 
ces rencontres. Aussi, en 2015, souhaitant maintenir les 
liens entre Ceva et Le Val, un groupe de Valois a fondé le 
Comité de Jumelage. 

Depuis, de nombreuses rencontres ont eu lieu, la plus 
importante ayant été, au Val, la fête des 25 ans du 
Jumelage, avec la fanfare de Ceva au grand complet. A 
cette occasion, l’Espace Ceva avait été inauguré au Jardin 
des Gorguettes. Nous avons eu aussi le plaisir de recevoir 
des personnalités italiennes lors des festivités locales.  

Nos activités en tant que Comité de Jumelage, sont 
basées sur la rencontre entre Cebani et Valois. 
Nous proposons donc, chaque année, une sortie à Ceva 
au printemps (fin avril ou début mai), un jour de marché 
qui se tient le mercredi. Le voyage est accompagné 
par les Autocars Halbig, avec un repas typique dans un 
restaurant local, la visite de la ville et des environs, avec 
du temps libre pour le shopping.  Ensuite, au mois de juin, 

nous organisons au Val un repas italien, ouvert à tous, 
et nous avons le plaisir d’y accueillir nos homologues 
italiens. 
Au mois de septembre, pour la grande fête de Ceva, 
nous partons un week-end en covoiturage, pour visiter 
la grande exposition de champignons, et participer aux 
différentes manifestations. La soirée du samedi se termine 
par un magnifique feu d’artifice. Il est à noter que, pour 
préparer l’exposition, l’association mycologique locale 
organise un congrès sur plusieurs jours, et reçoit toutes 
les personnes intéressées, sans obligation de niveau. La 
cotisation annuelle est de EUR 20.00 pour une personne, 
EUR 30.00 pour un couple. Si vous souhaitez nous 
rejoindre, et participer à nos rencontres, ou simplement 
en savoir davantage, n’hésitez pas à contacter Maryse 
Nal au 06 83 02 40 58, vous serez les bienvenus.

N.B. : Les photos jointes ont été prises en 2019, la pandémie nous 
ayant obligés à annuler tous nos projets en 2020.
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Le Rallye Trompes 
Maures Estérel

La trompe de Chasse ? 
Parlons-en !

Cet instrument peu connu du public nous donne la 
chair de poule, dès que l’on entend les premières notes. 
Sous le règne de Louis XIV il servait de téléphone pour 
signaler aux chasseurs le passage du gibier en forêts où 
se pratiquait la chasse à courre.
Aujourd’hui, des groupes de trompes se sont constitués 
dans toute la France et à l’étranger. La pratique est 
différente puisque l’on assure des concerts, messes, 
notamment à l’occasion de la Saint-Hubert (Saint-Patron 
des chasseurs) mariages, fêtes du terroir, etc...

Nous sommes 10 à 15 sonneurs, nos répétitions se font 
une fois par  semaine, actuellement la COVID nous oblige 
à répéter individuellement chez nous, les sorties n’étant 
pas prévues pour le moment.

Nous possédons également une école de trompes, 
six élèves en font partie. Nous recrutons des jeunes et 
adultes de tous âges, hommes et femmes.

Toute personne intéressée peut téléphoner aux numéros suivants : 
06-07-39-39-34 ou 06-07-72-10-65

Valoises, Valois, dans le cadre de l’exposition que nous 
préparons pour le mois de juin 2021, nous vous sollicitons 
pour le prêt temporaire de documents, de matériel ou 
d’effets ayant un rapport avec notre thème « Conflit 39/45 
et débarquement en Provence ». 

L’ensemble des pièces vous sera restitué à l’issue. Votre 
collaboration sera mentionnée. Merci de votre aide et de 
nous contacter à l’adresse suivante : 

Correspondance : Le Président Dominique ELISEI. 
06.88.36.44.59 - courriel : dominique.elisei@orange.fr 

20 lotissement de la Ribeirotte - 83143 Le Val



Les Copains du Jazz
Le Val en Provence Verte

Nous avons eu le plaisir de créer 
notre association musicale (Loi 
1901) « les Copains du Jazz le 
Val en Provence Verte »

 depuis Juin 2020.

Notre association est composée d’un orchestre 
exclusif de 4 à 9  musiciens de jazz (amateurs avertis).

Nous proposons des prestations de type apéro-jazz, 
jazz au marché, concerts etc... Disponible en formation 
réduite ou complète.

2 guitares, 3 saxos ténors, dont 1 saxo baryton, 1 
trompette, 1 flûte piccolo, 1 batteur, et 1 chanteur  
guitariste harmoniciste.

Nous sommes une vraie bande de copains et copains du 
jazz, ce qui se ressent dans notre présentation et notre 
façon de transmettre cette musique populaire. 

Musique d’ambiance non dansante principalement.

Le Président : Gérard GENSON
Le Vice-Président :    Bernard AIGNAN
Le secrétaire : Rémy COUSIN

Contact :  06 48 42 49 56 – lescopainsdujazz@orange.fr                                                                 

La 311° section de La Société Nationale 
d’Entraide de La Médaille Militaire 
(SNEMM)

C’est une association Patriotique :

- Elle assure le devoir de mémoire afin d’honorer ceux 
qui ont combattu pour défendre la France.
- Elle assure l’entraide envers ceux qui parfois sont seuls 
en détresse morale et matérielle.
- Elle participe à toutes les cérémonies patriotiques avec 
leurs drapeaux.

La médaille militaire, non hiérarchisée, ne comportant ni 
grade, ni degré, est attribuée aux militaires non-officiers 
de toutes armes. Elle fut instituée en 1852 par le prince 
Louis Napoléon Bonaparte, futur Napoléon III, en écho 
à la création par Napoléon Ier, 50 ans auparavant, de la 
Légion d’honneur, concédée, elle, aux seuls officiers. Elle 
décore drapeaux et emblèmes. 

La médaille sera en argent et portera sur l’avers l’effigie 
de Louis Napoléon, sur le revers, dans l’intérieur du 
médaillon, la devise « Valeur et Discipline ». Le décret 
précise qu’elle sera surmontée d’un aigle. 
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Les ateliers des petits philosophes.

Un cercle d’élèves est assis en rond et une petite lampe 
trône au milieu du cercle. Tous font silence, avant de le-
ver la main pour répondre à cette question « qu’est-ce 
qu’une règle ? », puis «Qu’est-ce qui se passe si on ne 
respecte pas les règles ? »... Ou « Comment définir cer-
tains mots ? » ou bien « Qu’est-ce qu’être intelligent ? » 
C’est un atelier des « petits philosophes ». Au mois de 
novembre, les élèves de CM2 de l’école du Val ont dé-
couvert ainsi cette passionnante approche de la philo-
sophie. Chacun des trois groupes, d’une quinzaine d’en-
fants accompagnés d’une animatrice, après quelques 
minutes de pratique de l’attention, se familiarise avec la 
réflexion, l’écoute des autres, le respect des paroles pro-
noncées par l’un ou l’autre. Dix ateliers ont été propo-
sés à chaque groupe, au fil des semaines, de novembre 
2020 à mars 2021, évoquant des thèmes à dominante 
philosophique proposés par les enfants, les enseignants 
ou l’animatrice, et choisis en accord avec les enfants. 

Cette expérience a été initiée il y a des années, au ni-
veau national par l’association SEVE, sous l’impulsion 
du philosophe Frédéric Lenoir. Elle permet aux enfants 
de prendre confiance en eux, d’apprendre à accueillir et 
exprimer leurs émotions, d’apprendre à écouter et à s’ex-
primer, de renforcer leur autonomie et leur réflexion, et 
les enseignants confirment que les enfants progressent 
et évoluent petit à petit. Une première série d’ateliers a 
eu lieu au cours de l’année scolaire 2019-2020, selon le 
projet initié dès l’arrivée de la municipalité. Le succès 
auprès des enfants et de l’équipe enseignante a été tel 
que ce projet a été proposé à nouveau à la rentrée 2020 
aux élèves de CM2 et mis en place au cours de l’hiver. 
Les enfants apprécient ce temps d’échange, sans nota-
tion, en toute liberté, mais dans le respect des autres, et 
les enseignants notent les progrès accomplis, la prise de 
parole de ceux qui se cantonnaient dans une certaine 
réserve, la maîtrise de soi et le respect des idées échan-
gées.
Une belle expérience, que beaucoup souhaitent propo-
ser à nouveau l’an prochain !

Atelier lecture et théâtre

Le goût pour la lecture est une source de découvertes et 
d’enrichissement, et la concurrence des écrans est forte 
pour détourner les jeunes lecteurs des pages imprimées. 
C’est pourquoi au sein de l’équipe municipale est né un 
profond désir d’encourager et de soutenir l’envie de lire 
chez les enfants. 

Un atelier lecture pour les enfants du primaire a été pro-
posé par Mme Géraldine Dudon aux enseignants, qui 
ont approuvé le projet. Un premier groupe de jeunes 
lecteurs, les CP-CE1, a souhaité participer à cet atelier qui 
rassemblait une douzaine d’enfants pendant 30 minutes 
à l’heure du déjeuner, une fois par semaine, pendant 
deux mois environ. L’idée était de lire ensemble les livres 
que l’un ou l’autre des enfants aimait, de partager avec 
le groupe leurs histoires favorites. Très vite les enfants se 
sont montrés attentifs et enthousiastes. Lire ensemble a 
vite évolué et à la fin du cycle d’ateliers, l’histoire pré-
férée a été adaptée pour être jouée en saynette par les 
enfants, lors d’un atelier théâtre. 

Après les CP-CE1, les plus grands bénéficient actuelle-
ment de cet atelier lecture, et, pour la fête de la musique, 
la lecture va évoluer vers le slam, avec un texte qui sera 
écrit et interprété par les élèves. Mais les plus jeunes ont 
tellement aimé leur atelier lecture qu’ils ont demandé à 
le poursuivre et c’est maintenant deux groupes qui se 
succèdent pendant la pause méridienne. 
Plus que jamais les livres sont nos amis !

Ouverture vers le piano

Une nouvelle série d’ateliers d’initiation sera bientôt  
proposée aux élèves de l’école primaire, au moment de 
la pause méridienne.
En effet, Mme Colette Alexandre, professeur expérimen-
tée, a offert un piano droit à la municipalité, afin d’en 
faire profiter de nombreux enfants. Après concertation 
avec l’équipe enseignante, ce piano a été installé à l’école 
primaire où deux fois par semaine, juste avant ou après 
le déjeuner, un groupe d’enfants volontaires des cours 
moyens découvrira cet instrument. Les plus passionnés 
parmi les CM2 pourront bénéficier d’une initiation indi-
viduelle au « clavier bien tempéré », selon une méthode 
plus informelle mais sérieuse et profonde, dispensée 
gratuitement par Mme Alexandre. Cette ouverture vers 
la musique fera partie du bagage offert par la munici-
palité aux futurs collégiens valois, décidément bien en-
tourés ! 
En cette période difficile, plus que jamais, l’art, la beauté, 
la musique sont des respirations indispensables ! Vive la 
musique !

Du côté des écoles



Les jeunes se retroussent les manches 
pour restaurer les restanques du domaine 
communal de la Pissine.

En octobre, une dizaine de jeunes garçons et une jeune 
fille, ont participé au chantier « Pierre sèche » initié par 
l’association Bilbok.

Les jeunes ont découvert le lieudit « La Pissine », lors 
d’une visite guidée par Philippe et Ada Hameau qui 
ont tant œuvré sur l’Ethnosite du domaine autrement 
nommé « Châteaurenard ». Le chemin d’accès de l’an-
cienne magnanerie est bordé par de très vieilles res-
tanques plantées d’oliviers. Malheureusement, le 
temps (et les sangliers) ont fait leur œuvre et les murs 
s’éboulent par endroit. Ce sont ces brèches que les 
jeunes ont décidé de remonter, sous la houlette de Cy-
rille Victorion, maître murailler. Ce dernier a commencé 
par expliquer aux jeunes ce qu’est la construction tra-
ditionnelle en pierre sèche, une technique consistant 
à ajuster des pierres sans liant ou mortier et dont on 
peut trouver des applications sur plusieurs édifices de 
l’Ethnosite de Châteaurenard (fours, apié, cabanon, etc).
Mettant à profit les vacances de la Toussaint, le chantier 
a pu démarrer. Dans un premier temps, toutes les pierres 
de l’édifice ont été retirées et triées par grosseur. En ef-
fet, les pierres de parement, très grosses, recouvrent un 
amas de pierres plus petites qui constituent l’âme du 
mur. Une fois le champ des opérations nettoyé jusqu’aux 
fondations, il a fallu remonter le mur en posant les belles 
pierres par devant et les petites derrière pour reformer 
le drain.

Le dispositif « Pass’engagement » qui permet, contre 
quelques heures de travail au service de la collectivité, 
d’abonder une caisse permettant de passer le BSR, le 
permis de conduire ou toute autre formation. Voilà une 
belle initiative qui contribue de manière concrète au 
projet de réouverture du domaine au public tout en dé-
couvrant un métier de passion.

Mots d’ici :

Les jeunes qui ont aidé à restaurer les murs de soutène-
ment, ici on les appelle des restanques ( du provençal : 
« restanco  / restanca » ), ont appris quelques termes 
techniques issu de la langue provençale. 
Parlons d’abord des différentes pierres : on appelle les 
plus grosses :  demoiselle (belle pierre de parement), 
« boutisso  / botissa » (boutisse, pierre dont la queue est 
placée vers l’intérieur) ou « massacan » (moellon).
Un bâtisseur de murs en pierre sèche est un « murailleur ». 
Ce mot est issu du provençal « muraillaire / muralhaire ».

Quant aux outils de taille, les jeunes se sont servis de 
« masso/ maça » (masse), de « masseto/masseta » (mas-
settes), de « pico/pica » (martelette) et d’un « testu / tes-
tut » (gros marteau).

Le champ lexical des termes de métier est extrêmement 
riche et étendu mais ça fait déjà une petite base pour 
nos jeunes Valois !

NB : à propos de la graphie du provençal : pour faire simple, 
disons qu’il en existe deux, alors les termes sont retranscrits 
dans les deux graphies, la graphie mistralienne en premier 
et la graphie classique en second. Que personne ne s’of-
fusque mais y trouve au contraire son bonheur et contribue 
à faire vivre cette petite chronique.  

Patrimoine
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Réglementation de l'emploi du feu et du brûlage des déchets verts dans le département du Var
Arrêté préfectoral du 16/05/2013 (résumé des principales dispositions)

DISPOSITIONS 
GENERALES
(applicables à 

tous)

En tout lieu du
département

Incinérer des
déchets y compris 

déchets verts
(déchets de jardin, 
de tonte, de taille)

INTERDIT

A l’intérieur des 
bois, forêts, landes, 
maquis, garrigues 

et sur les voies 
traversant ces 

espaces

Jeter des objets
en ignition INTERDIT

Fumer TOLÉRÉ INTERDIT TOLÉRÉ

DISPOSITIONS 
APPLICABLES 

AU PUBLIC

A l’intérieur des 
bois, forêts, landes, 
maquis, garrigues 

et à moins de 200 m 
de ces espaces

Porter ou allumer 
du feu INTERDIT

1/01
31/01

1/02
31/03

1/04
31/05

1/06
30/09

1/10
31/12

DISPOSITIONS 
APPLICABLES 

AUX 
PROPRIETAIRES 

ET AYANTS 
DROIT

A l’intérieur des 
bois, forêts, landes, 
maquis, garrigues 

et à moins de 200 m 
de ces espaces

Incinérer des
végétaux coupés 
ou sur pied issus 

de :
- travaux agricoles,
- travaux forestiers,
- débroussaillements

obligatoires,
- végétaux infestés par

organismes nuisibles.

POSSIBLE
sauf

si 1 ou 2

POSSIBLE 
EN 

L'ABSENCE 
DE VENT

(Déclaration 
en mairie sur 
imprimé n°1)

sauf
si 2

POSSIBLE
sauf

si 1 ou 2

INTERDIT

sauf si dérogation préfectorale
pour travaux d’intérêt général

(à demander 3 semaines au moins 
avant date prévue sur imprimé n°4)

POSSIBLE
sauf

si 1 ou 2

1
INTERDIT

Les jours 
de vent de 

plus de 
40 km/h

2
INTERDIT

pendant 
les

épisodes 
de

pollution 
de l’airÉcobuer

(pour les 
horticulteurs de 

plantes à bulbes)

POSSIBLE
sauf

si 1 ou 2

INTERDIT

sauf si autorisation du maire
(à demander 10 jours au moins 

avant date prévue sur imprimés n°2 
ou 3)

POSSIBLE
sauf

si 1 ou 2

Allumer des feux de 
cuisson ou 
d’artifice

POSSIBLE
sauf
si 1

POSSIBLE
sauf
si 1

▷▷ Déclarations, autorisations ou dérogations doivent pouvoir être présentées à toute réquisition.
▷▷ Le respect de cette réglementation ne dégage en aucune manière la responsabilité civile de l’auteur.
▷▷ Le non respect de cette réglementation est sanctionné par une contravention.

POSSIBLE sauf si 1 ou 2 et sous réserve de respecter les consignes suivantes : brûlages autorisés uniquement entre 8h et 16h30 (avant 10h pour écobuage), pas de 

foyer sous les arbres, bande de sécurité de 5 m débroussaillée et ratissée autour des foyers, surveillance permanente avec moyens permettant le contrôle et l’extinction à tout mo-
ment, extinction totale par noyage en fin d’opération, s’assurer de l’extinction complète en partant.

1- Vent supérieur à 40 km/h

2- Épisodes de pollution de l’air (voir site internet : www.atmopaca.org) Informations et imprimés sur le site internet : www.var.gouv.fr

Jardinage | Ne brûlez pas vos déchets verts
Nous sommes souvent tentés de brûler nos déchets verts, une pratique extrêmement polluante et interdite pour les 
particuliers par arrêté préfectoral, alors que des alternatives simples existent.

L’entretien des jardins génère en moyenne 160 kg de déchets verts par personne et par an. Un foyer sur 10 a recours au brûlage, ce 
qui représente près d’un million de tonnes par an, bien que cette pratique soit rigoureusement interdite depuis de nombreuses 
années.

Il y a des risques d’incendie et de troubles de voisinage causés par l’odeur et la fumée. Le brûlage dégrade la qualité de l’air et 
nuit à l’environnement et à la santé.

Dans le Var, l’arrêté préfectoral du 16 mai 2013 précise l’interdiction permanente du brûlage à l’air libre ou à l’aide d’incinérateurs 
individuels des déchets végétaux et non végétaux des particuliers. Cette pratique est même passible d’une contravention de 
450 euros ! Les activités agricoles et forestières font l’objet d’une réglementation spécifique.

Ces déchets verts constituent une ressource et aident notamment au compostage en tas (en composteur) ou en surface 
(directement dans le jardin). Les feuilles constituent un amendement utile et nécessaire pour avoir un compost de qualité. En 
dernier recours, pour les branches les plus volumineuses, les déchetteries sont ouvertes, même pendant le confinement. Le 
syndicat intercommunal, SIVED NC dispose de broyeurs de grande dimension.

Le SIVED NG propose des solutions à l’ensemble de ses administrés pour se débarrasser de leurs déchets verts :  sived83.com

Plus de détails en page 13 du guide éco-citoyen qui accompagne ce journal.
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Un nouveau service de broyage collectif pour les particuliers 
sera proposé par la commune à l’automne prochain, nous vous tiendrons informés.



EXPRESSION LIBRE EXPRESSION LIBRE - Liste LE VAL AVANT TOUT- Liste LE VAL AVANT TOUT

Valoises, Valois,

Depuis le début de cette mandature, la situation sanitaire domine l’actualité que ce soit à l’échelle nationale ou à l’échelle locale. 
C’est pourquoi en cette période difficile pour tout le monde nous avons choisi de soutenir l’équipe majoritaire dans les décisions 
prises car nous considérons que dans un moment tant troublé il est important de se montrer unis même si nous n’avons pas les 
mêmes idées ou objectifs pour la commune.

Notre équipe a fait le choix de ne pas faire d’opposition systématique. Cependant en ce début d’année l’équipe majoritaire va 
faire connaitre ses choix politiques pour l’avenir. Nous nous montrerons plus que vigilants quant aux orientations prévues. Les 
décisions prises aujourd’hui auront des impacts pour les années à venir. Concernant les projets actuels de l’équipe majoritaire 
nous nous montrons dubitatifs quant à l’acquisition de maison de village par la commune dans l’optique de faire du logement 
social ce qui aurait pour effet immédiat d’accentuer la paupérisation du cœur de village, et ne favorisera pas la redynamisation 
de l’activité en centre-ville.

Aussi, nous espérons que le problème de gestion de déchets sera réglé le plus rapidement possible car cela est extrêmement 
désagréable pour la population.

De plus, le PLU est en révision ce qui va entrainer une modification des orientations urbanistiques pour le village. 

Nous ne manquerons pas de vous informer tout au long du mandat sur des sujets que nous considérons essentiels.

Olivier Barale, Josiane Vilain, Georges Aymonin.

 

Située dans l’enceinte de la sécurité civile de Brignoles, la Préparation Militaire Marine 
(PMM) vous permettra de découvrir la Marine Nationale, de vous informer sur les 
métiers qu’elle propose, de consolider l’idée d’un engagement ultérieur ou d’intégrer 
la réserve opérationnelle à l’issue. 

Cette expérience s’adresse aux jeunes garçons et filles de 16 à 20 
ans, de nationalité française, recensés et aptes médicalement. 

La session se déroule sur environ 12 samedis, généralement hors vacances scolaires, 
répartis du début septembre à la fin du mois de mai, avec une période bloquée de 5 
jours à bord d’un bâtiment de la Marine Nationale à Toulon.  

Cette préparation entièrement gratuite, sans exigence de niveau scolaire, permet de 
bénéficier d’une formation militaire et maritime. Elle offre la possibilité d’obtenir le 
permis côtier et le brevet de prévention secours civique de premier niveau (PSC1).    

 

Attention : le nombre de places est limité !!! 

 Renseignements/Inscriptions : pmmbrignoles@hotmail.fr 

Site de la PMM Brignoles : https//brignolespmm.jimdo.fr 

 

PPPRRREEEPPPAAARRRAAATTTIIIOOONNN   MMMIIILLLIIITTTAAAIIIRRREEE   MMMAAARRRIIINNNEEE   dddeee   BBBRRRIIIGGGNNNOOOLLLEEESSS   SSSEEESSSSSSIIIOOONNN   222000222111   ---   222000222222   
 

| Page 19



| Page 20

Vieux lavoir

Un autre temps...

Place Louis Fournier

Rue République

Place Gambetta

Rue Dréo

Les Grandes Aires

Place Gambetta

Place de la Libération


